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《彼时红颜：19世纪中国女
性影像收藏展》在京开幕

■ 中国妇女报全媒体记者 钟玲

“世上有朵美丽的花，那是青春吐芳华，
铮铮硬骨绽花开，滴滴鲜血染红它……”

红墙灰瓦、古朴优雅的四合院里，美后
肆时景山市民文化中心地下一层的美影馆
内，影片《芳华》放映结束后，观众开始陆陆
续续地走出放映厅，其中几位观众直至听到
片尾曲《绒花》结束才不舍地离开……

这是3月10日下午，中国妇女报全媒
体记者在坐落于北京市东城区美术馆后
街的美后肆时景山市民文化中心看到的
情景。3月8日到3月13日，美后肆时举
办了“三八节·女性电影放映周”，当天放
映的《芳华》，是本次女性电影放映周的第
三场放映活动。那一天，通过网络预约而
来的观众，无一人缺席，观众中有十几位
老人，以及两位年轻的女性观影者。

在放映期间，观众始终目不转睛地盯着银幕，并
随着剧情的发展，偶尔发出笑声与感叹声。最后走
出放映厅的李阿姨告诉记者，她家距离美后肆时有
三公里路程，她是步行来这里看电影的。离开的时
候，李阿姨还用手机拍下了文化中心门口贴着的活
动预约二维码，她说：“这一次，是我儿子给我预约
的，但以后若还有观影活动，我会自己预约来看！今
天放映的这部影片我以前没有看过，但影片真的很
有意思，男女主角的善良让人很感动。”

据介绍，本次“三八节·女性电影放映周”选取的
四部电影分别为：从女性视角切入，通过细腻而深刻
的“她叙事”，围绕一对大学退休教授母女的生活，聚
焦阿尔茨海默病人群现状的电影《妈妈！》；1998年公
映，改编自中国民间乐府诗《木兰辞》，讲述花木兰代
父从军抵御匈奴入侵的故事的迪士尼动画电影《花
木兰》；根据严歌苓同名小说改编，以20世纪七八十
年代为背景，讲述军队文工团年轻男女人生命运的
电影《芳华》；讲述中国女排从1981年首夺世界冠军
到2016年里约奥运会生死攸关的中巴大战，诠释了
几代女排人传奇经历的电影《夺冠》……这次女性电
影放映周展映的影片，均为女性视角和以女性为主
角的故事。

这只是美后肆时常年举办观影活动的其中一次
主题策划活动。据悉，作为北京老城区最大的市民
活动空间，美后肆时从2020年9月正式开馆以来，两
年间已经举办了3000多场公益类的群众文化活动，
涵盖非遗、国学、京剧等内容，除了北京市民，还接待
了许多世界各地的友人。位于美术馆后街40号的美
后肆时，共有活动空间21处，总建筑面积5411平方
米，可为市民提供阅读、歌舞、戏剧、国学、艺术、文创
等主题的公共文化服务和特色文化体验。

学画画、做旗袍、看电影、练跳舞……地上一层、
地下三层的美后肆时，可谓“别有洞天，内有乾坤”，
每天都有各种不同的活动，让各个年龄层的市民在
这里寻找到适合自己的“休闲时光”。阅读、书法、国
画、古琴、非遗、歌舞……美后肆时所提供的与传统
文化相关的讲座、培训活动等不仅吸引了住在附近
的年长者，也吸引了越来越多的年轻人来到这里感
受中国文化的魅力，在这里学习、品茶、交友。“小院
里看大北京”，美后肆时电梯里印着的这句口号，正
是美后肆时的初衷，希望持续传播中华优秀传统文
化和京味儿文化，让这个公共文化空间迸发出崭新
的活力，而在人们参与各种培训活动、观看戏剧演出
之余，还可以让来到这里的人们在飞檐灰墙、古色古
香间，体会传统与现代、极雅与极潮的碰撞。

由北京噫吁唏艺术馆和影易时代联合策展的《彼
时红颜：19世纪中国女性影像收藏展》近日在北京噫
吁唏艺术馆开幕。

该展览呈现了中国历史上第一批被拍摄的女性，
为国内外首次采用数量与规模最多的摄影原版原作
聚焦中国19世纪女性生存状态和生活原貌。

北京博物馆学会影像专业委员会秘书长李欣女
士介绍，出现在国内展览中的早期中国女性形象，多
为复制件，品质较低，内容时常被误读误解。这次展
出的60张作品，是她20年来从世界各角落收藏回来
的数百张藏品中，经过考证和研究后梳理出的精
品。随着不同时期女性在社会中地位的转变，她希
望借用此次展览，以更开放的心态针对“女性”相关
的问题展开探讨。

本次展览涉及性别、种族、身份等现当代艺术的
话题，也为社会、历史、艺术、经济、文化、建筑、服装、
时尚、地方史等领域的女性研究提供了新史料，拓展
了东方视野下中国“女性”视觉研究的边界。

据悉，该展览将持续至2023年 6月9日结束。
（徐阳晨）

李小萌：在不断寻找的过程中“成为自己”

■ 中国妇女报全媒体记者 刘天红
■ 中国妇女报全媒体见习记者 黄婷 范语晨
■ 实习生 张艳莹

今天，我们常常听到一句令人鼓舞的话：
“女性应该成为自己”。但怎样做算是成为自
己呢？

今年“三八”国际妇女节，原央视著名主持
人李小萌在山东卫视进行了一场长达三个多
小时的女性友好大型年度演讲“你好，我们”，
李小萌和中国妇女报抖音账号联合播出。这
场6000万人次观看的演讲，向观众呈现了20
多位不同年龄、不同行业、不同背景的女性“成
为自己”的故事，产生了极其广泛的社会影
响。同时，李小萌也首发了同名新书《你好，我
们》，以自己的成长和蜕变过程作为样本，和读
者共同探讨，一个人，一个性别为“女性”的人，
应该如何超越各种世俗的标签和定义，“为自
己，尽情活”。

而李小萌本人，也一直在关注女性故事、
女性话题的路上，逐渐“成为自己”。她曾主持
女性节目《半边天》，也曾深入汶川地震震中，
亲赴海拔5200米的珠峰大本营，前去动荡的
联合国维和任务区进行报道……8年前，她离
开电视台，成为全职妈妈。而今天，50岁的她
又兴致勃勃地投入到新媒体内容创业大潮中，
去体验“不虚此行”的人生。

日前，中国妇女报对话李小萌。在她的讲
述中，“成为自己”不再是正确而空洞的“宣言”，
而是与生命历程紧紧相融的体验和践行——

“女性友好”的世界，是每个人都能
从自己的角度出发做选择的世界

中国妇女报：“你好，我们”演讲现场，您一
口气讲了三个多小时，为什么选择做这种大型
演讲？

李小萌：其实做一个超长演讲，任何人都
会面临很多挑战，不管主讲人是男性还是女
性——演讲者个人的体能，内容的丰富度、新
锐度、价值输出的尺度，好听、好看的程度，以
及心中那种笃定和不确定之间的交织。虽然
我们从海量的女性人物中精心挑选了具有代
表性的故事，也和很多专家学者反复打磨了
演讲的文本。但电视要求镜头语言丰富、场
景多变，我担心一个人站在那里讲那么久，观
众能不能接受，会不会喜欢？ 演讲结束，电
视台反馈的收视率表明，在三个小时的时间
里，收视曲线一直在往上升，而且冲进当晚全
国收视率的前十，这证明演讲在很大程度上
获得了大家的关注和认可。

我观察到，今年“三八”国际妇女节前后
或是近几年来，女性话题确实热起来了，各种
讨论色彩纷呈。我很想从自己的角度出发，
去关注女性的处境、女性的立场，希望“女性
友好”可以成为社会共识。我也感觉到大家
很想听听在公共平台上，女性话题到底能讲
成什么样，从什么角度讲会更有新意，更有价
值。实际上“女性话题”并不是很好讲，不仅
是很多问题已经被反复讨论但收效不大，而
且女性话题有很多是“人之常情”，人人都可
以评判——这么说合适不合适，该不该提倡，
比其他主题的演讲有更多挑战。所以我自己
内心要很坚定，来面对、回应大家。

中国妇女报：“你好，我们”演讲播出后，

“弹钢琴的清华保洁阿姨”以及很多其他热门
话题都冲上热搜，也获得很多网友的共鸣。相
比那些被公众熟知的卓越女性，您怎样看待像
邢国芹阿姨这样平凡的女性绽放的光彩，她身
上折射出哪些优秀的女性品质？

李小萌：在为演讲做准备，梳理人物的时
候，我给内容策划和制作团队都确定了一个
方向，那便是我们要用平视的眼光看待每一
位女性人物和观众。邢国芹的故事是我们确
定下来的第一个故事，她的故事能带给大家
的触动是——她没有把自己框在已有的社会
身份或标签里面。正如吴伯凡先生所说：“没
想到，但又想到了”。那天她弹完琴，按照计
划是直接鞠躬下台。但我当时看见观众的情
绪非常涌动，就问大家“想不想听邢阿姨说几
句话？”观众说“要”。于是我把邢阿姨叫回
来，问她：“您想跟今天现场的年轻女孩说什
么？”她说：“我想跟她们说，趁着年轻，能学东
西一定要多学。”

演讲结束后，一个女孩对我说，如果“让
我趁年轻多学东西”这句话从她妈妈或者老
师嘴里说出来，她不一定会听，但是邢阿姨弹
完琴站在那里说，一下就戳中了她的心。我
听了以后特别开心和欣慰，因为大家马上就
抓到了她这个故事的价值点。

我说的平视视角还体现在另一个方面。
一开始导演想让邢阿姨穿着保洁的工作服来
到舞台上，这样更有反差感。但我们的策划
之一门沙沙在开会的时候表达了反对意见，
认为邢阿姨可能并不想以这样的形象出现，
我们不应该以我们想要的艺术效果去替她拿
主意。于是我说，不要争论了，直接发微信问
邢阿姨自己的意见，尊重她的意愿，这才符合
我们这次演讲的初衷。

消息一发出去，邢阿姨马上回复了，说“我
想穿点不一样的”。我们给她看了几身黑丝绒
的礼服，问她有没有相应的鞋子搭配。她很快
就发来一张照片，是一双能和衣服完美搭配的
鞋子。她心中对于“不一样的自己”是有向往
的，也在等这样的机会。热搜里面还有一个更
有意思的小细节，就是在彩排的时候，邢阿姨
在台上弹奏钢琴，PPT背景是邢阿姨穿着保洁
服装弹奏钢琴的画面，而台上是邢阿姨穿着演
出华服弹奏一架白色三角钢琴，此刻的她和过
往的她，在这个舞台上进行了一次超越时空、
超越身份的对话，随后镜头转至台下，山东电
视台的保洁阿姨静静地倚靠着舞台的栏杆边
翘首驻足观看，这真的再现了一棵树摇动另一
棵树，一朵云推动另一朵云，一个灵魂唤醒另
一个灵魂的感人场景，一个人让另外一个人觉
醒，去寻找自己的主动性。

中国妇女报：您同步首发的新书《你好，我
们》，被评价为“只字未提女性主义，却处处在
最大限度地丰富女性的尊严”，您自认为是一
个女性主义者吗？

李小萌：这个问题我很难做肯定或否定的
回答，但我认为有一句话说得特别好，“只要你
相信平等，你就是一个女性主义者。”

我理想中的“女性友好”，是一个每个人都
能从真正符合自己利益的角度出发做选择，而
不需要背负太多外部压力的世界。我觉得“平
等”这两个字是女性主义最重要的准则，不管
是人与人之间，性别与性别之间，大人与儿童
之间，还是不同种族之间，如果大家能平等相
待，世界会变得更美好。正如我的合伙人卢俊

说：这是一个以“不再需要讲”为终极目标的演
讲，当真正的观念上的平等不再需要呼吁的时
候，就是我们这个演讲落幕的时候。

“60分妈妈”足够好

中国妇女报：您在今年“你好，我们”主题
演讲和《你好，我们》新书中都提到了“60分妈
妈”的概念，您认为自己是一个“60 分妈妈”
吗？

李小萌：我是一个妥妥的“60分妈妈”。
在我刚刚成为母亲的时候，我也想要成为一个

“100分”的妈妈，甚至想成为一个“120分”的、
完美的妈妈。但实际上，谁都不可能成为这样
的母亲，而且你越这样要求自己，可能越焦虑。

直到后来我看到英国精神分析学家温尼
科特（Donald.W.Winnicott）的一个理念：

“做60分妈妈（be a good enough moth-
er）”。这句英文一开始被翻译为“做完美的
母亲”，但这种翻译是其实是一个巨大的误
解，它的本意应该是“将将好就可以”。“60
分”和“100分”之间的差距其实恰恰给孩子
保留了独立成长的空间。

经常会有年轻的妈妈问我：“怎样平衡家
庭和工作？”我的答案是“不能”。因为当你方
方面面都要求自己做到“100分”的时候，必然
是难以十全十美的，随之而来的愧疚感对我们
往前走却没有任何帮助。所以，“good
enough mother”意味着不完美才完美。

我现在几乎每天都忙到脚朝天，没有太多
时间陪女儿。但不管多晚回家，我会挤到女儿
的小床上和她睡，亲亲她的小脸，和她说“妈妈
爱你”。我这些小小的举动，能让她知道我对
她的爱没有打任何折扣。

所以不要担心如果不能时时刻刻看到孩
子，孩子的成长就会受限，有一句话说得好：“孩
子只有在父母看不见的地方才能真正长大”。

中国妇女报：同样作为女性，妈妈对女儿
的自我和性别的理解有很深的影响。您在跟
女儿的相处中，希望向她传达一个怎样的女性
形象，希望她对自己的性别有怎样的理解？

李小萌：一个被母亲深深祝福、引领和托
举的孩子是真正幸福的孩子。一个女孩“如何
识别自己的性别”“如何识别这个世界”“如何
对待女性”往往都是妈妈教给她的。我会非常
有意识地让我女儿通过我的言谈话语和我的
选择，感觉到做女性是一件非常开心、值得骄
傲的事情。比如，她第一次看到我生理期流血
时，被吓到了。我就跟她讲，女孩的身体里都
有这样一个给胎儿准备的小房子，每个月都会
有一个时间要把这个房子重新粉刷一遍，为新
生命做好准备，而且，只有女性才有这个“小房
子”，我们能够决定自己要不要生一个小孩。

我觉得一个妈妈要从引领女儿接纳自己
的身体开始，接纳自己作为一个女性的方方面
面，也让她知道选择权在自己手里。

看电影《穿Prada的女王》的时候，我问
她，如果你有一个特别难得的工作机会，但你
的丈夫、男朋友反对，你会怎么选择？她说，我
会选择工作。因为之前我有建议她做困难的
工作，谈简单的恋爱——困难的工作可以提升
自己，而爱情需要两个人的配合，一个人没有
办法做好。如果爱情让人特别牵扯精力、身心
俱疲，就该意识到，这段爱情未必对一个人的

成长和发展有帮助。

人生无论抵达哪里，都可以重新出发

中国妇女报：您谈到自己以前也是一个
不太会提要求的人，但后来你学会了表达自己
的感受和愤怒。这经历了一个怎样的过程，有
没有促成这种自我成长和蜕变的标志性事件？

李小萌：对我来说像“鲤鱼跨龙门”一样自
我成长的瞬间，就是“成为妈妈”。在产房中把
女儿抱过来的那一瞬间，我觉得自己从一个

“女儿”变成了一个“母亲”。这个差别在于，做
“女儿”的心态是别人给我什么，我接受什么，
依赖于什么；做“母亲”的心态则是我要撑起一
片天给我的孩子。在这个过程中，我要在很多
的细节中重申我的主张、捍卫我的孩子。我要
让我的孩子听到，我在为她说话，这样她才会
敢于为自己说话。要让她看到你怎么和社会
交涉，她才有底气去面对社会，也知道自己是
宝贵的，是值得爱的，她就会捍卫她自己。

当我越来越多这样去做的时候，它变成了
一种肌肉记忆，让我也渐渐敢于为自己的态度
和观念发声，没有像过去觉得那么难了。而且
这个过程也是我“自我”的一次诞生和重建。
过去很长一段时间，我活在别人和这个世界对
我的各种标签和定义之中，没有足够的力量来
挣脱种种定义。但我相信只有真正的“自我”
诞生之后，我们所有的爱恨情仇才有了一个

“主语”，否则，所有的情绪和观念都是虚无缥
缈，没有自我根基的。所以，女儿的出生，不仅
是我“自我”重建的分水岭，也是我“第二次生
命”生长的重要推动力。

中国妇女报：在《你好，我们》这本书中，谈
及有关女性在职场，尤其在以男性为主的职场
的相处之道时，你说“最重要的是泼辣，不要怕
被人说‘母老虎’‘泼妇’、有权利欲、也有野
心。”为什么这么说？您觉得这中间的边界和
底线怎么界定？

李小萌：女孩更容易在出生之前就背负着
家人对你的期待，社会对你的想象，认为你应
该是平和的、温柔的、可人的、有服务性的。所
以我们要通过自我的成长打破这些标签，然后
才能站到和男性一样的起跑线上去实现自己。

有了这个意识之后，我们会反问，谁规定
女孩就得温柔，男孩就不能温柔？谁规定只有
男孩可以勇敢、直接地表达自己意见，女孩就
不行？我们要敢于坐到桌子的第一排表达自
己，要在关键时刻提醒自己的性别，也要在关
键时刻忘记自己的性别。

如果我们不为自己的主张、事业的发展或
者人生的突破说话，那谁为你说话呢？比如在
办公室或者微信群里，有男性突然说了一句对
女性不友好的笑话时，如果我们敢清晰、准确
而有力地表达自己的立场，我相信大多数人会
重新约束自己的行为。

所以我认为，性别友好的环境不能靠它
自动净化，我们得拿着吸尘器和拖布天天去
擦，进化的过程也并不一定要以攻击对方或
性别对立来完成，完全可以用合作的方式，完
成性别的和解。

中国妇女报：您和很多女性都在用一种主
动的力量，甚至是一种孤勇的精神去进行自我刷
新，去成为自己，“成为”是一个关键词，您觉得

“成为自己”以及人生的再定义，还有哪些更丰富
的解释吗？

李小萌：女性的自我成长，与其说是在寻
求一个“being”的过程，不如说是在寻求一个

“becoming”的过程。
比如，成为一个优雅的女性，或者成为一

个职场强人，或者要成为一个“好妈妈”，这些
都是既定的目标，是“being”。但其实我们在
出发后，可能未必知道会去到哪儿或者路上
的风景是什么样。很多人会对自己设限，认
为只要到不了那个点，人生就是失败的。其
实如果不经意间来到了另一个拐点，在这个
点上重新出发和突破，这就是“becoming”。

我当年从央视辞职回到家，刚开始很享受
全职妈妈的生活，但是三年之后我发现我是一
个没有社会价值就会自己往下滑落的人。所
以我重新做出选择，重新面对真实而残酷的世
界。现在的工作我干得很投入，但如果突然有
一天我觉得疲惫，我会再去重新选择。只要做
出选择时是因为我内心有这种涌动，然后在每
一次选择时都做好判断与衡量就可以。所谓
不虚此行，也就是这个意思。

所以，我的人生态度是，“顺势而为，稍加
努力”——不要安于际遇给我们的设定，随遇
而不安，努力地“为自己，尽情活”，同时也要有
顺势而为的智慧。

“女性的自我成长，与其说是在寻求一个“being”的过程，不如说是在寻求一
个“becoming”的过程。”


